



Mi Universidad

Control de lectura

Heidy Elizabeth Filio Villatoro

Control de lectura

2do parcial

Interculturalidad y Salud I

Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en medicina humana

Ier. Semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 11 de octubre de 2024

Diagnóstico de salud poblacional
con enfoque de ecosalud.

Dr. Sergio
Jiménez Ruiz

2do parcial.
24 09 24

Act 1

Heidy

El diagnóstico de salud tuvo cinco fases.
Recolección de información en fuentes secundarias.
Acercamiento.

Diagnóstico (recolección de información) se utilizó
metodología mixta (cuantitativa y cualitativa).

Fase de priorización.

Devolución de resultados.

Los diagnósticos de salud se efectuaron en las
localidades de Mexico.

El equipo que realizó los diagnósticos de salud
tuvo finalidad pedagógica y se constituyó por pro-
fesoras y estudiantes de ambos sexos, pertenecientes
a la maestría en salud pública del INSP.

Participaron también autoridades locales, Comite-
ado ejidal, ayudantes municipales (directores de es-
cuelas, representantes religiosos y grupos poblacio-
nales).

El río Yautepac es la principal corriente superfi-
cial de agua y nace en manantiales cercanos a
la cabecera municipal.

El río se utiliza para fines agropecuarios.

La Noralera se fundó a principios de 1900.

El equipo aplicó el cuestionario al jefe o jefa
de familia mediante visitas domiciliarias en
ambas localidades.

El componente cuantitativo consistió en:

Registro etnográfico de los hechos y cuentos
que se presentan durante la estancia del equipo
y en las diferentes asambleas o reuniones en
las que se participan.

Cartografía social es herramienta para la

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz,
Freddy

30 09 24 ACT 2

Factores determinantes de la salud: Importancia de la prevención.

Se comenzaron a hablar de los grandes determinantes de la salud de los individuos y de las poblaciones, a partir del estudio presentado por **Marc Lalonde** en 1974. Lalonde, era un abogado y político que desempeñaba el cargo de Ministro de Salud Pública de Canadá y encargó un estudio a un grupo de epidemiólogos para que estudiaran en una muestra representativa, las grandes causas de muerte y enfermedad de los canadienses.

Se denominan determinantes de la salud al conjunto de factores tanto personales como sociales, económicos y ambientales que determinan el estado de salud de los individuos o las poblaciones.

Se pueden dividir en:

- Aquellos que son de responsabilidad multisectorial del estado y con los determinantes **económicos, sociales y políticos.**
- Y los de responsabilidad del sector salud, dentro del accionar del estado en beneficio a la salud de la población, en lo que se refiere a vigilancia y control en unos casos y de promoción y de actuación directa en otros.

Estos factores determinantes de la salud son:

Aquellos relacionados con los estilos de vida. Los llamados factores ambientales.

Los factores relacionados con los aspectos genéticos y biológicos de la población.

Y por último, los relacionados con la atención sanitaria, los relacionados con los servicios

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

APS, Protección y promoción de la salud

8 10 24

A13

La promoción de la salud, es el proceso que permite a las personas aumentar el control sobre su salud y mejorarla. La primera conferencia internacional sobre promoción de la salud se celebró en Ottawa en 1986 y fue principalmente una respuesta a las crecientes expectativas de un nuevo movimiento de salud pública en todo el mundo. En ella se puso en marcha una serie de acciones entre organizaciones internacionales, gobiernos nacionales y comunidades locales para alcanzar el objetivo de salud para todos para el año 2000 y más allá. Las estrategias básicas para la promoción de la salud identificadas en la carta de Ottawa fueron: abogar (para impulsar los factores que favorecen la salud), facilitar (permitir que todas las personas alcancen la equidad en materia de salud) y mediar (mediante la colaboración entre todos los sectores). Desde entonces las conferencias mundiales de promoción de la salud de la OMS han establecido y desarrollado los principios y áreas de acción globales para la promoción de la salud. Más recientemente la 9ª conferencia mundial titulada "Promoción de la salud y la Agenda 2030 para el desarrollo sostenible". Si bien hace un llamado a las intervenciones políticas audaces para acelerar la acción de los países en relación con los ODS, la declaración de Oshani proporciona un marco a través del cual los gobiernos pueden aprovechar el potencial

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz,

Educación para la salud.

Heidy

11 10 24

Act 4

Cuando se comprende que la educación para la salud no es el fin, sino el medio por el cual las sociedades pueden acceder a mejores condiciones de vida, se comprende que también es una acción indispensable por realizar. Sin la existencia de ella se niega las comunidades el desarrollo pleno de sí mismas. La estrategia de creación de ambientes favorables, plantea la necesidad inéludable de crear ambientes que recogen las diferentes formas en como una persona pueda aprender, dado que al contar con un grupo heterogéneo, no todos usarán los mismos métodos para el aprendizaje. Como se comentó anteriormente hay personas a las que se le facilita el aprendizaje cuando cuenta con ayudas visuales, por lo cual esta estrategia (dramatizaciones) busca a través del arte, presentar espacios que permitan comprender mejor un problema y las posibles soluciones a este. Como tal los juegos y actividades recreativas, es el aprendizaje kinestésico, es quizá la forma de aprendizaje más compleja de abarcar, cuando los temas vienen cargados de mucha teoría. Dado que la falta de integración de los sentidos dificulta la comprensión por parte de las personas que comparten esta característica. Ayudas didácticas y el uso de tecnologías de información y comunicación (TICs). Ha aparecido el internet como una herramienta de especial importancia en la actualidad, dado que el ámbito educativo ha permitido un mayor acceso a la información, Esta plantea la importancia del

Bibliografías:

1.- (Diagnostico de salud poblacional con enfoque de Ecosalud, 2015)

Rev saude Pública 2015. 49:78 Artigos Arginal Diagnostico de Salud Poblacional con enfoque social Luz Arenas- Monreal Marlene, Cortez- Lugo, Irene Parada Toro, Lilian E Pacheco-Magaña, Laura Magaña-Valladores.

2.- Peruana A.M. (s/f). Factores determinantes de la salud: importancia de la prevención. Scielo Perú.

3.- Worl Health Organization: who. (2019, 15 november) Health promotion. <https://www.who.int/health-topics/health-promotion#tab=tab-3>

Sistemas y servicios de salud. (2024, 3 de octubre) OPS/OMS organización panamericana de la salud. <https://paho.org/es/sistema/servicios-salud>.

4.- Universidad de maizales. La educación en la salud como una importante estrategia de promoción y prevención.15.Abril.2020